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https://www.100test.com/kao_ti2020/484/2021_2022__E8_B4_BA_

E5_8D_AB_E6_96_B9_E8_c122_484661.htm 至目前为止，我先

后三次见过贺卫方老师。前两次是听讲座，后一次是参加“

全国法律博客大会”。 贺卫方老师对于学法律的人来说无异

于泰山北斗，用“天下谁人不识君”形容贺卫方老师，应该

是不过分的，贺老师有众多的法学“粉丝”。 第一次见到贺

老师是在湘潭大学，当时湘潭大学法学院胡旭晟副院长与贺

卫方老师私交颇为不错，他上课时经常点评法学才俊。记得

胡旭晟博士如是说：法学界第一口才是贺卫方；第一文笔是

梁治平。加之，贺卫方老师此前曾来过湘潭大学，师兄们盛

赞贺卫方老师演讲技能，所以，一直想有机会目睹贺老师的

风采。 恰巧有一天，在广告栏中看到一只海报：贺卫方老师

来我校讲学。湘潭大学地处偏僻，但地远心自闲，独特的地

理环境造就了湘大学子爱好学习的传统。为了占个好位置，

我们提前一个半小时排队听讲座。 当时到达会场的学生太多

，全部拥堵在门口，以至于管理人员很难打开会场的大门。

当时我处于入口附近，随着人流向前推进，感到身体受到的

暗力不断增大。由于人员太多，入场基本上处于无序状态，

当时我觉得被人流拥到了墙上去了，胸部明显感到难受。当

时意识是有可能受伤，很担心造成人员伤亡事件，最后总算

进入了会场。 贺卫方老师进入会场时，掌声与鲜花总是少不

了的，当时演讲的题目已经忘记。贺卫方给人的印象是文质

彬彬，谦谦君子。当他看到许多同学席地而坐听讲座时，向

大家抱抱拳，意思同学们听讲座辛苦了，我这厢有礼了。整



个讲座大约进行两小时。凡是听过贺老师讲座的人都知道他

是从来不用讲稿的，整个讲座贺老师都是站着的。 第二次听

贺卫方讲座是在徐州市中级人民法院，当时贺卫方老师是参

加江苏法理学方面的一个会议，受徐州师范大法学院的邀请

作了一个讲座。贺老师是凌晨五点左右飞到徐州，八点左右

开始讲座，他应该是疲惫的。但贺老师的演讲是不会疲软的

，这次参加演讲的人比较多，贺老师讲话时间较少，感觉在

所有演讲中，贺老师是讲得最好的。贺老师在演讲中说到他

这个人喜欢交交朋友，喝喝酒，对自己的教授生涯很满意，

每天都是与中最年轻的人在一起，自己也因此变得年轻了。 

第三次是在北京参加“全国首次法律博客大会”，当时到了

不少网络法律人。那是一次网络法律人的盛会，贺卫方老师

是铁杆博客，这种场合贺老师当然是会到。用他的话说：自

己有点人来疯，喜欢热闹。当时，请贺老师题字、合影的人

很多。不管是谁请贺老师合影、题字，他都是站起来，身体

向合影者微微倾斜，以示尊重。贺老师给每个与其合影者的

感觉永远是那么谦逊、那么儒雅。在与贺老师交谈中，他还

特地提到我与李富金合写的一篇“职业的法官与法官的职业

”的文章，没有想到我们几年前写的一篇文章贺卫方老师还

记得，终于领会到什么叫博闻强记了。 100Test 下载频道开通

，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


